

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA. = ✠ La Fiesta de todos los Santos.

EL SOL..... Sale..... a las 6 y 19 minutos.  
Pónese.. a las 5 y 41 minutos.

## ESPAÑA.

MADRID 21 de octubre.

Las recogidas de los periódicos vuelven á ser tan frecuentes como lo eran hace algunos dias. El Pueblo, La Patria, El Clamor, La Nacion y La Esperanza han caido en la josa de san Martin, jantitos y revueltos en menos de cuarenta y ocho horas. Envano hemos tratado de averiguar las causas de estas catástrofes, para huir prudentemente del escollo en donde pudiera zozobrar tambien nuestra humilde barquilla; y decimos que en vano, porque, segun hemos llegado á comprender cada uno de nuestros cólegas ha purgado una culpa diferente; de modo que siendo cinco mas los puntos peligrosos que se descubren en la costa, qué timon, por esperto y entendido que fuese, se comprometeria á dirigir su nave con seguridad!

No hay mas sino conformarse con el tiempo, y poner cada uno de su parte lo que estime oportuno para zozobrar las menos veces que le sea posible; y aun asi y todo, nadie puede salir garante de que sus palabras lleguen á oidos de las personas á quienes se dirigen.

Hay con efecto un mal mas grave que el de los censores y fiscales, que el de las recogidas y denuncias. Unos y otras obran y se imponen de vez en cuando, con cierto conocimiento de causa y sobre todo en nombre de la ley; pero hay un látigo que castiga y destroza impunemente á las empresas periódicas, y ese látigo le tienen enarbolado ahora como nunca los empleados de correos de casi todas las administraciones de España.

Los que escriben para el público pueden abstenerse de tratar ciertas cuestiones de actualidad ó todas las que se rocen con la política del momento, y verse asi libres del secuestro de sus escritos, de las denuncias y de las condenas; pero lo que no pueden avisar, lo que no consiguen y lo que el gobierno está en el sagrado é imprescindible deber de remediar, es el que deje de dar curso á los escritos que han escapado incolumnes de la censura, y que son una propiedad intransmisible de los sujetos á quienes van dirigidos.

Llenas tenemos nuestras carpetas de cartas que nos envian de todos los puntos del reino, reclamando á nuestra empresa unos números que con la mayor puntualidad remite diariamente. Pueblos hay en donde falta ocho dias seguidos nuestro periódico; otros en donde lo reciben con considerable retraso, y muchos en los cuales no ha sido posible hacerle penetrar. No creemos, no queremos creer que haya mala fé en todos los innumerables casos que de este escandaloso procedimiento se tocan de continuo; queremos persuadirnos que en su gran mayoría son producidos por ignorancia y la torpeza de los funcionarios á quienes este deber está confiado.

Sabido es que en España se confiere un destino, no al que lo sabe y puede desempeñar, sino á la persona á quien se quiere favorecer, y este sistema absurdo é indicable, es el que la mayor parte de las veces hace que se culpe á las autoridades de faltas que cometen sus subalternos. La prensa tiene demasiadas trabas en el dia de hoy para que tolere en silencio la última que

se le pudiera imponer; continuamente está elevando quejas á la superioridad por faltas semejantes á las que hoy denunciamos, y lejos de experimentar alivio en ellos, los toca cada dia mas graves. Para nosotros es lo mismo que se llame jefe político, censor ó estafetero el que prohíba la circulacion de nuestro periódico; con la diferencia sin embargo de que el caso en que el secuestro se hace en nombre y por los guardadores de la ley, no tenemos mas arbitrio que inclinar la cabeza; mientras que ejerciéndose torpe ó fraudulentamente, como en el caso actual acontece, estamos en el deber de excitar al gobierno para que averiguada la verdad de los hechos, imponga el condigno castigo á aquellos de sus empleados que aparezcan culpables.

(Observador.)

Idem 23.

La Inglaterra es la nacion de los grandes proyectos, y lo que vale mucho mas, de los grandes proyectos, realizados. Uno de ellos, importantísimo en si mismo, é inmenso por sus consecuencias, es la esposicion universal de la industria, cuya apertura coincidirá con la del Congreso de la paz, como colorario anticipado de esta disposicion generosa.

Ni las dificultades que ofrece la distancia á la aglomeracion de productos del mundo entero en un punto determinado; ni los considerables gastos que se necesitan hacer para el azar monstruo que debe contenerlos; ni otros mil obstáculos, que parecian insuperables, y hubieran arredrado la firme voluntad de gobiernos poderosos, produjeron en el carácter inglés otro efecto mas que el de avivar su deseo de que la ciudad de Londres sea en 1851 el depósito industrial del universo, como ya es el emporio de su actividad comercial y manufacturera. Asi se esplicó el aumento progresivo en las suscripciones, los trabajos asiduos de los comisionados, y los envios de máquinas, muestras y diseños, en que la industria privada compite con la de los talleres, para ganar el premio en el certámen que se abrirá dentro de algunos meses. Entretanto, el edificio que ha de cobijar tantas maravillas del genio, del talento y de la constancia, se alza colosal y magestuoso, como el pensamiento que lo produce, asombrando á los mismos que vieron perforar un tonel debajo del caudaloso Tamesis.

No parece, dice un periódico, sino que todos los buques que surcaron el rio durante seis meses, vinieron cargados de maderas, y que se han trasladado á Hyde Park todas las fraguas y fundiciones de la Gran Bretaña, á juzgar por la acumulacion de materiales reunidos para la construcción del nuevo depósito. ¡Magnífico monumento! añadimos nosotros, que á los ojos de la filosofía disminuye las proporciones de los que levantaba antes y aun levanta en nuestros dias el orgullo, ora se llamen Pirámides de Egipto, ora se llamen Columnas de Vendome.

Apenas concibe la mas atrevida imaginacion los resultados posibles de los dos acontecimientos indicados. La paz general deja de ser una utopia desde que la industria dé los primeros pasos hácia su realizacion, reuniendo en un centro comun á pueblos de razas, religion y costumbres diferentes. La emulacion que entre ellos ha de establecerse precisamente, comunicará un impulso mágico á la pro-

duccion; el descubrimiento de nuevos agentes aumentará las fuerzas de que la inteligencia dispone para dominar á la naturaleza, y el contacto de unos hombres con otros generalizará ciertos conocimientos que hasta ahora fueron monopolio de unos pocos. La industria no tendrá de aquí en adelante misterios, porque la Inglaterra abre de par en par las puertas de su templo, y dice: Ved y admirad.

Muchos son los modelos que se han remitido ya á la capital desde las provincias. Recordamos entre otros el de un ferro carril para trasportar buques, el de un globo de nueva invencion, el de un fuelle de movimiento continuo y el de una máquina para impedir las explosiones del gas. Estos que acabamos de referir, con algunos mas que llamamos, proceden únicamente de un zapatero de Birmingham; y no serán por cierto los de mayor importancia, á pesar de que la aplicacion del primero produciria incalculables ventajas á la navegacion. No queremos hablar de los tejidos de todas clases, encajes, instrumentos y mil y mil productos, cuya sola nomenclatura ocuparia las columnas de nuestro periódico.

La Gran Bretaña marcha á la cabeza del verdadero socialismo, haciendo mas por él con sus adelantos y concepciones, que todos los sectarios con sus escritos y discursos. No hay idea nueva que no se discuta, procedimiento que no se ensaye, mejora que no cuente con celosos partidarios. No se lee en su bandera la palabra *solidaridad*; pero ¿qué es sino el principio de ella la esposicion universal de que tratamos? ¿Qué vínculo mas fuerte existe que el de los intereses materiales, cuya oposicion fué siempre causa de continuos trastornos? Dentro de las condiciones de la sociedad actual, la Inglaterra avanza como ninguna potencia europea, á despecho de su Constitucion caduca, de su propiedad feudal y de sus formas de la edad media. La filosofía duda, al considerar su prosperidad creciente y su merecida influencia, si ha equivocado el camino; queriendo destruir radicalmente los antiguos elementos políticos en vez de modificarlos.

Después de lo que acabamos de escribir, ¡qué pobre se ofrece á nuestros ojos la desventurada España, presenciando los portentos estranos desde el rincón que se le asigne! Los artículos que envie serán un vaso de agua en un lago, una flor marchita en el esmaltado pensil de la industria del globo. Y no nos arranca esta reflexion un cobarde desaliento, sino por el contrario, la profunda conviccion de que sus males tienen remedio, y nadie trata de aplicarlo. Bien sabemos que las naciones pasan por crisis peligrosas; que hoy se levantan al pináculo de la grandeza, para caer mañana en el mas vergonzoso abatimiento. Esa misma Albion que nos asombra, pidió en tiempos por favor la alianza de tres ó cuatro pueblos de nuestra costa, y se halló durante varios siglos escluida del comercio, monopolizado por las ahora miserables ciudades italianas.

Pero España no se encuentra en tan lamentable estado, y las riquezas que en su seno guarda, son una garantia segura y perenne de su porvenir floreciente. Al tender la vista por sus dilatadas costas que limitan dos mares, y por las provincias ultramarinas que todavia conserva; en presencia del sol que brilla sobre su horizonte, y fecundiza una

tierra pródiga; al considerar su escasa población y los medios que tiene de alimentarla, doblados sin recurrir á los mercados extranjeros; al contemplar que vive libre de las plagas que diezmar á otros países, y del azote del pauperismo que quita el sueño á los poderes previsoros, una mezcla de vergüenza é indignación se apodera del ánimo de cuantos abrigan sentimientos patrióticos. Porque apesar de tamañas ventajas, nuestro puesto es á la cola de la Europa, nuestra industria se distingue apenas, nuestro comercio se mueve en un círculo estrecho, y nuestra agricultura permanece estacionaria. ¿Qué nos falta entonces? Pregúntese á la conciencia pública, que exámine formula la respuesta en las siguientes palabras: *Nos falta un buen gobierno.*

(Nacion.)

GARTAGENA 18 de octubre.

Después de tantos meses que hemos experimentado de sequedad, privados del agua precisa en estos algives y después de diez y seis días de continuo nublado sin dejarse ver el sol, por fin esta noche se ha dignado la divina Providencia favorecernos con una lluvia cual la podíamos desear sin truenos ni viento y toda el agua que ha caído ha sido aprovechada.

El correo de Madrid que debía haber llegado ayer noche lo ha hecho esta mañana á las 8 cuyo retardo ha sido por las lluvias.

Esperamos con ansia el día 19 del próximo noviembre en que se asegura se echará al agua la urca *Pinta* y el bergantín *Gravina* construidos en este arsenal, y vendrán muchos curiosos de Murcia, Lorca etc.

Antes de ayer salió para la corte don Tomás Valarino, diputado á Cortes, en el que tenemos toda confianza, pues estamos seguros que se interesará por la felicidad no solo de este arsenal sino de toda la provincia y de toda la nación.

Hoy por la mañana estaba anunciada la llegada del vapor *Elba*, procedente de Marsella y puntos intermedios para seguir hasta Cádiz, pero no ha patecido hasta ahora que son las 11 del día: es regular que venga mañana.

La lluvia de la noche pasada ha sido muy ventajosa segun aseguran los que entran del campo, pues la tierra toda la ha disfrutado.

(Observador.)

## Palma 31 de octubre.

GOBIERNO MILITAR DE PALMA.

Los vecinos de esta ciudad D. Francisco José Bordoy y D. Cristóbal Lladó, se presentarán en la secretaria de este gobierno, á la posible brevedad, para recibir unos documentos que les interesa. Palma 31 de octubre de 1850.—D. O. D. S. E.—El teniente coronel graduado ayudante secretario—Antolin Larena.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS de Mallorca.

El sábado 2 de noviembre se despachará correo para Barcelona á la una de la tarde. Palma 31 de octubre de 1850.—Pedro Morales.

ACADEMIA QUIRÚRGICA MALLORQUINA.

Esta academia celebrará las juntas literarias del mes de noviembre en los días 8, 18 y 28 á las siete de la noche, en las que, después de terminada la discusión pendiente, se leerá por el socio de número D. Antonio Morey una memoria sobre combustión humana espontánea. Se espera la debida asistencia de los socios. Palma 31 de octubre de 1850.—José Eoseñat secretario de gobierno.

## Boletín de Comercio.

Embarcación fondeada día 30.

De Newcastle en 27 días bergantín inglés *Tafates*, de 150 ton., cap. *Juan Winstep*, con carbon de piedra y 6 mar.

Idem despachadas.

Para Valencia land *S. Cagetano*, de 30 ton., pat. *Bernardo Palmer*, con almendron 5 mar. 2 pasag.

Para id. land *S. Nicolas*, de 26 ton., pat. *Salva*.

dor Pol con id. 5 mar. y 2 pasag.

Para Barcelona land *Proletario*, de 37 ton., pat. *Jorge Bennasar*, con cueros 5 mar. y 17 pasag.

## Avisos particulares.

**SANGUIJUELAS.**—En la farmacia del Call las venden de superior calidad y de todas clases, á saber: pequeñas á 6 cuartos cada una, medianas á 9 y escogidas á 15, todas aseguradas; tambien se venden al por mayor á un precio equitativo.

LIBRERÍA DE CELABERT,

PLAZA DE CORT.

CODIGO PENAL DE ESPAÑA.

Sancionado por S. M. en 19 de mayo de 1848, y reformado segun el real decreto de 30 de junio de 1850. Con las leyes, reales decretos y órdenes que arreglan el procedimiento del juicio criminal y las disposiciones generales relativas al mismo; un vocabulario de las materias que contiene el código, con las citas de los artículos relativas á ellas. Y comentado por D. J. B. S. y C. abogado. Obra sumamente útil á todas las personas que intervienen en el foro.

Se vende á 16 reales vellon.

## TEATRO.

Funcion para esta noche.

La misma de anoche.

Mañana 1.º de noviembre no la habrá.

Para pasado mañana.

4.ª QUINCENA.

12.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la comedia en 5 actos

EL CONVIDADO DE PIEDRA,

dirigida por el señor Valero, y en la que toman parte los principales actores de la compañía.

Baile nacional.

Dando fin con el sainete

*Los tres Novios burlados.*

A las siete.

Entrada 2 rs.

NOTA. Se dispone una variada y escogida funcion para el domingo por la tarde.

OTRA. Igualmente se disponen para ponerse en escena los dramas *EL MULATO* y *LUCRECIA BORGIA*.

## CORREO DE HOY.

### Noticias extranjeras.

RUSIA.

Una correspondencia de Polonia publica algunos detalles acerca de los proyectos del gobierno ruso y dice lo siguiente:

Asegúrase que la corte pasará el invierno en Varsovia: dáse por motivo el 25 aniversario del advenimiento del emperador Nicolas, quien quiere se celebre en San Petersburgo, por que segun las leyes rusas, cuando un reinado es de 25 años el senado debe cesar. Sabido es que después de Pedro el Grande ningun soberano ruso ha ocupado el trono 25 años.

—Muchos se engañan en Alemania si temen una intervencion rusa en los asuntos complicados de dicho país. La Rusia enviará bien sus ejércitos en la Turquía y en los países poco civilizados de la Hungria, pero se guardará bien de hacer conocer á sus soldados el estado de la Alemania, por que seria llamar la insurreccion en Rusia. Los soldados rusos no deben saber que en otras partes se está mejor que no lo estan ellos. Hé aqui porque las tropas rusas no llegarán nunca al Oder.

La intervencion rusa limitará aun esta vez á amenazas y á maniobras diplomáticas. Saben bien en San Petersburgo los gérmenes para lo venidero de la Rusia, que han traído los viejeros de Francia, de la Alemania y de la Inglaterra.

(Barcelones.)

ALEMANIA

Léese en la Gaceta de Colonia: A medida que aumenta la resistencia del pueblo hessés á las disposiciones arbitrarias del general Haynau, este quiere disminuir su valor. Recientemente mandó abrir la puerta de una imprenta y nadie quiso obedecer.

—El Diario alemán de Fractort dice, que un diplomático bien conocido ha dado al gobierno de Hesse el consejo de que acepte la dimision de los oficiales, reemplazándolos con los cabos.

—El ministerio de Hanover ha hecho dimision por no haber querido el ministro de Hacienda entregar cantidad alguna para comprar caballos, como lo queria el rey.

—Segun anuncia la Gaceta de Colonia la influencia austriaca ha sabido detener el golpe de la abdicacion del elector de Hesse.

—El gran duque de Baden ha publicado un decreto, el cual proroga por algunas semanas el estado de sitio y la ley marcial en todo el granducado.

—Dícese que el ministro de negocios extranjeros de Austria ha enviado una protesta á Berlín relativa á la guarnicion prusiana de Hamburgo; dicho ministro protesta porque no admite que un estado de la Alemania sea libre de ocupar militarmente otro estado.

—Un periódico de Sondemburgo pretende que la flota rusa se propone invernar en las aguas dinamarquesas, á lo que se ha negado el gobierno de Dinamarca.

—El 15 de los corrientes llegó á Turin Mr. Pinelli, de regreso de su mision en Roma.

(Idem.)

PARIS 21 de octubre.

Asegúrase, dice la Gaceta de Francia, que el mariscal Sout ha recibido diversas invitaciones del presidente de la República para que vaya á Paris, á las cuales se ha negado alegando su falta de salud por su avanzada edad.

—Los generales Lamoriciere y Bedeau han tenido de unos días á esta parte varias entrevistas con el general Changarnier.

—Ayer por la mañana salió para Roma un empleado en el ministerio de negocios extranjeros con pliegos, que dicen son importantes.

—Varios ricos americanos se han embarcado á bordo del Franklin con intencion de pasar el invierno en Paris.

—Es tan intenso el frio en Issoudun (Francia) que un hombre de 68 años quedó muerto de frio en el campo.

(Idem.)

Idem 23.

La temperatura ha cambiado repentinamente: hace un frio intenso, mucho mas sensible por un viento norte que sopla de un modo extraordinario.

—Numerosos gentiles hombres de Inglaterra, Alemania y de España van llegando diariamente á Paris, para tomar parte el domingo próximo en el torneo que debe tener lugar en el campo de Marte.

—El reemplazo del general Hautpoul en el ministerio de la guerra por el general Schramm se da por cierto, y se asegura publicará mañana el Monitor el nombramiento.

—Dícese que 300 familias rusas deben venir á pasar el invierno en Paris. El Czar no pone dificultad en que se libren pasaportes para la Francia á la aristocracia de sus estados: para algo ha de valer la predileccion del presidente de la República por el Czar.

—La politica extranjera va siendo amenazadora: asegúrase que el ofrecimiento de mediacion hecho por el gobierno frances al embajador de Inglaterra con respecto al desacuerdo de la Gran Bretaña con el Portugal, no ha sido aceptado, y que lord Palmerston iba á presentar al gabinete portugues un ultimatum que si no es aceptado principiarán al momento las hostilidades.

—El general Changarnier acaba de prohibir la lectura en los cuarteles del periódico napoleónico *El Poder*, del cual se distribuian gratis diariamente 3000 ejemplares.

—Las últimas noticias de Argel anuncian que el cólera se habia declarado en varios puntos del centro y del oeste, pero sin presentar un carácter grave.

(Idem.)

Idem 25.

El desacuerdo suscitado entre el Austria y la Puerta otomana sobre los emigrados húngaros llama de un modo particular la atención de la diplomacia y la opinión pública.

Según varios periódicos esta cuestión ha sido agitada en el seno del consejo, y han sido enviadas instrucciones al embajador de la república en Constantinopla.

El Austria quisiera impedir á la Puerta el conceder la libertad á los emigrados húngaros; ella pide que sean internados ó la estradicion. A estas exigencias, la Puerta responde que ninguna otra potencia tiene derecho de forzarla á actos de tiranía contrarios á la humanidad.

El Austria manifiesta en esta cuestión una animosidad tanto mayor contra el gobierno turco y contra los emigrados húngaros, que ella teme no se aprovechen de la libertad que les conceda para conspirar: la Rusia apoya el Austria; Inglaterra, los Estados Unidos y el Piemonte apoyan la Puerta: la Prusia y la Holanda se manifiestan neutrales.

Según el *Evenement*, la comisión permanente de la Asamblea se ha reunido hoy á las once, sus deliberaciones han carecido de interés.

Leése en el *Boletín de París*: Las noticias recibidas de Hayti anuncian que la posición del emperador Soulouque es muy comprometida por la activa persecucion de Lopez y sus ataques incessantes secundados por hombres enérgicos y vigorosos.

Lopez es quasi dueño de Santo Domingo, de donde piensa poder maniobrar con éxito y poco á poco adelantar hácia Hayti. Atemorizado Soulouque al ver el terreno que gana Lopez ha enviado á Madrid uno de sus confidentes para pedir auxilios al gobierno español.

El embajador de la Puerta ha tenido una larga conferencia con el ministro de negocios extranjeros de la República; esta entrevista ha sido motivada al parecer por pliegos importantes recibidos de Constantinopla, los cuales son referentes á la cuestión de los emigrados húngaros, por los cuales la Turquía ha reclamado y reclama los buenos oficios de la Francia y de la Inglaterra, contra las preteosiones amenazadoras del Austria apoyada por la Rusia. (Idem.)

(Del *Observador* del día 26.)

El 16 á las ocho de la noche llegó á Turin Mr. Pinelli de vuelta para Roma. Las diferencias entre este gobierno y la Santa Sede, están ahora mas lejos que nunca de terminarse.

El ministerio tiene gran mayoría en las cámaras que se reunirán en breve, y no es probable ceda en la cuestión con Roma. Se dice que en una reunion que han tenido varios diputados se ha acordado de votar para la presidencia de la cámara al candidato ministerial.

Corrian rumores de que los ministros Galvano y Mamelli iban á presentar su dimision, y se creia fuesen reemplazados por los señores Pinelli y Buoncompagni.

Se han dado pasaportes y se han hecho salir de Florencia á varios extranjeros que no inspiraban gran confianza al gobierno.

Las cosas públicas en Cassel siguen lo mismo: el general Hrynau y el gobierno no consiguen hacerse obedecer.

La Dieta ha creído que la situación del Electorado es grave. El Elector parece inclinado á dejar la vida pública y retirarse á la privada, mas la influencia austriaca vencerá este deseo.

Nada particular en los ducados.

## ESPAÑA.

MADRID 24 de octubre.

Leemos en la *Epoca* de anoche:

Hemos sabido que en las noticias de la sublevación de Pinar del Rio no hay de positivo otra cosa que haber salido el general Salas de la Habana al frente de cincuenta lanceros con objeto de averiguar el fundamento que tenían los rumores de conspiración de aquel pueblo, pero sin que se supiese haber estallado movimiento alguno serio.

«Estas noticias se dan en una carta llegada á Madrid, y que parece ser la que ha producido el artículo de *La España*. Correspondencias posteriores recibidas en Santander, y la prensa toda de Inglaterra, nada dicen en confirmación de noticias que deseamos y esperamos salgan falsas.

Los españoles todos y nosotros entre ellos nos alegraríamos tambien como la *Epoca* de que saliesen falsas las noticias que, por razones de alta trascendencia, nos hemos arrojado á dar los primeros, prescindiendo de consideraciones personales mas ó menos imperiosas. No hemos sabido que al transmitirse los hechos de boca en boca se desfigurasen y abultaran, sin llevar su conveniente correctivo.

Como la *Epoca* deseáramos negar crédito á estas noticias. Sucesos como los que se nos anuncian, siempre son dolorosos; siempre afligirá nuestro pecho que algunos hijos de España, bien que en escaso número, bien que imposibilitados de hacer daño, vuelvan las armas contra su patria. Pero, por mas que nos cueste, nos es imposible dudar de que eso pasa: los datos que hemos tenido á la vista, las correspondencias que se nos han franqueado, las relaciones que hemos oido, todo atestiguan de comun acuerdo la existencia de la insurreccion, en los mismos términos de que nos valíamos para comunicarla á nuestros lectores. La *Epoca* verá si en ellos hay algo mas de positivo que en la carta á que por su parte se refiere.

Nuestros informes son contestes: anuncian una rebelion armada, no una conspiración solocada por cincuenta lanceros antes de que estallase ningún movimiento. Citan el nombre del jefe, el lugar, las disposiciones adoptadas contra los sublevados; alguno llega á indicar, aunque en ambiguas frases, que la mano del gobierno se ha dejado ya caer sobre los rebeldes. Las cartas á que nos referimos, conformes en un todo, proceden de diversos puntos y tienen diferentes fechas.

Si es posible, pues, que no digan verdad, á los hechos, y solamente á ellos toca el demostrarlo; mientras así no suceda, su simultaneidad, su número, el diferente origen de cada una, establecen una prueba plena á la que no teníamos medios de resistirnos. Hemos debido concederla asenso.

Pero aun hay mas: los anuncios de los Estados Unidos y de Inglaterra que nos han servido de fundamento, están corroborados por otros de la misma Habana. De aquella capital escriben el 18 de setiembre á una respetable casa de esta corte, noticias iguales punto por punto á las que hace tres dias publicamos. Hemos visto la carta; todos los pormenores que ha dado la *Epoca*, en los que de propósito anduvimos sobrios, estan por ella confirmados. ¿Cabe equivocacion todavia?

Bien puede ser. Fenómenos hay que hacen de la noche dia y del dia noche. Una vez en el camino de la duda, nada sera mas satisfactorio mientras no se nos comuniquen los sucesos por testigos oculares. La salida del brigadier Salas pudo hacer oudir la alarma en la capital de Cuba: pudo darse á la vela en aquellos momentos un buque para Nueva York: pudo el rumor desvanecerse luego. No seremos nosotros los que neguemos la posibilidad de todo esto: permítasenos sin embargo que lo llamemos una extraordinaria reunion de circunstancias.

Nos hemos atenido á lo mas natural y continuaremos haciéndolo así. ¿Se quiere que todavía dejemos á salvo á las personas? En buen hora. Pero cuando poseemos tanta certidumbre moral, no seremos nosotros los que hagamos alarde de una intempestiva confianza en ver contradicho lo que hoy parece innegable, confianza que por mil motivos debemos fundar sobre mejor terreno.

Impórtanos ante todo determinar la escasa trascendencia del hecho anunciado, sin aguardar á que nadie se nos adelante para exagerarla. Impórtanos luego no dejarlos estraviar, no cerrar los ojos, no equivocarse sobre nada de lo que pasa al otro lado del Atlántico. Este es el único modo de proceder con acierto en las cuestiones que allí pueden suscitarse.

La organizacion de la correspondencia por vapores, tan oportunamente planteada, será un poderosísimo auxiliar del gobierno, para conse-

guir aquellos objetos y evitar discusiones sobre puntos tan interesantes como el que hoy nos ocupa. Cuando nuestras comunicaciones directas con Cuba se hayan estrechado todo lo que permiten los medios modernos, estrechados estarán tambien entre los españoles de ambos emisferios los lazos que sus comunes enemigos quisieran romper, podrá ejercer mas de cerca la proteccion suprema de la metrópoli, y no tendremos que mendigar de nadie noticias de nuestras cosas. Por estas noticias deseáramos que el gobierno prosiguiese con toda rapidez su comenzada obra, acelerando la habilitacion del *Hibernia* y despachándole para América. Pero acaso no es bastante esto. Una vez establecida la línea tras atlántica, el servicio de dos solos buques apenas satisface las exigencias. Para remediarlo se podría apelar, mientras las circunstancias lo exigiesen, á algunos vapores de guerra que, aunque de corta capacidad tuvieran la suficiente para llegar al término de su viage, reponiéndose de combustible en Canarias y en Puerto-Rico. Concluimos proponiendo á la consideracion del gobierno esta medida, cuyas ventajas no necesitamos encarecer en vista de lo que ya queda dicho.

(Barcelonés.)

El *Clamor* publica la siguiente carta que le dirigen de Perpiñan con fecha 16.

«Pocas noticias puedo dar á Vds. en este momento. Los carlistas no renuncian á su nuevo plan. Se proponen ensayarlo en la próxima primavera. Andan sus agentes de un punto á otro, y entre ellos reina la intriga y la desunion. Hay dos fracciones de gefes catalanes. La una mas moderada y de mas instruccion y buena fé, está compuesta del brigadier don Juan Castells, don Marcelino Gouffas (a) Marsal, y los brigadieres Muchacho, Torres, Caravencal; y la otra fraccion sanguinaria es dirigida por Borges, Rafael Tristany, Masoret, etc. Los Tristany que tanta importancia se dan por el nombre que adquirió su tio, no sirven para nada, porque no se distinguen mas que por las cualidades de ignorantes, déspotas y egoistas.

El general Arévalo es el director de estos negocios, y hace poco salió de Tolosa para Nápoles.

El Bourges tambien marchó á Nápoles para intrigar contra los demas gefes. Se hallan muy desunidos y se hacen una guerra á muerte.

(Idem.)

Idem 26.

Según parece, podemos ya dar por completamente falsos é infundados los rumores que con tantos visos de probabilidad circularon dias pasados en esta corte sobre el movimiento insurreccional que se suponía haber estallado en un punto de nuestro territorio cubano y de los que nos hicimos cargo refiriéndonos á las noticias que *La España* daba como fidedignas. Nos congratularemos que así sea, ya para ahorrar el escarmiento que irremisiblemente caería sobre los que hubiesen tomado parte en esa tentativa loca, ya para evitar nuevas alarmas é inquietudes á los intereses de muchísimos españoles tanto peninsulares, como trasatlánticos.

Siempre lo hemos dicho y jamás nos cansaremos de repetirlo. La subversion del orden público en nuestra Antilla no puede significar hoy otra cosa que las maquinaciones de algunos extranjeros codiciosos, ó los insensatos propósitos de unas cuantas cabezas turbulentas. Unas y otras se estrellarán siempre contra la firme voluntad de los fieles isleños, que no son ni pueden ser nunca mas que hijos de la madre que les dió su religion, su idioma, su civilizacion y la prosperidad y cultura que hoy alcanzan. Dirijan cuantas veces gusten sus proas hácia Cárdenas los piratas de la Union americana, que de un punto al otro de la isla se levantará un grito de indignacion universal para rechazarlos. «Primero morir antes que entregarnos á los mercaderes de las orillas del Missisipi.» Fomentese una y otra vez la sublevacion interior de un destacamento ó de un ingenio; que no tardará en correr á esterminarla un instinto de conservacion que haga esclamar á los cubanos: «Primero parecer antes que sucumbir á las venganzas de la raza negra.» Porque esta es la verdad que nadie

puede desconocer ni se atreverá á negarnos. Su-  
poniendo á la perla de las Antillas desprendida  
de la corona de Castilla, no habria para ella mas  
que una de las dos situaciones; su anexion á los  
Estados anglo americanos ó su independencia ab-  
soluta: cualquiera de ellos llevaria consigo la de-  
cadencia, la humillacion y la ruina completa de  
ese hermoso pais, envidia hoy por su paz y su  
riqueza de todos los pueblos de la tierra.

¿Qué seria Cuba formando parte de la República  
de la Union? Lo que es la Luisiana, lo que es Te-  
jas, lo que son las Californias. Cuba to mando carta  
de vecindad en el capitolio de Washington, seria  
una sucursal de los traders de New Orleans, una  
factoria explotada por la raza anglo sajona del  
nuevo continente, una provincia á cuyos hijos se  
les cerraria la puerta de todos los destinos de la  
administracion pública. Véase si en la lista de los  
funcionarios políticos y judiciales de Tejas, de la  
Luisiana, de las Californias, hay muchos nombres  
que pertenezcan á los de sus antiguos moradores;  
pues bien, esta suerte que hoy cabe á esos territo-  
rios antes españoles, y hoy absorbidos por la in-  
saciable ambicion del coloso americano, cabria  
tambien á la gran Antilla, desde el mismo dia que  
la arrebatasen de nuestros brazos para arrojarla en  
los de sus interesados é hipócritas amigos. Hé aquí  
porque el sentimiento de nuestros hermanos de  
Ultramar esta uniforme para resistir su anexion á  
los Estados- Unidos.

¿Y qué seria Cuba declarada independiente? La  
presa inmediata de los implacables y rencorosos  
africanos: una segunda edicion de la sangrienta re-  
volucion de Santo Domingo; un nuevo teatro para  
que otro Toussaie Louverture se levantara se-  
diento de sangre á esterminar hasta los últimos hi-  
jos de los moradores blancos. Desventurada reina  
del archipiélago occidental si sonase esa hora im-  
posible en que los alaridos de la esclavitud insen-  
satamente emancipada fuesen á saludar á las pla-  
yas de Cuba la bandera de Lopez izada en el cas-  
tillo del Morro. El saqueo, el incendio, el degüello  
y la desolacion, serian el cortejo fúnebre que acom-  
pañaria á esa independencia con que los filibuste-  
ros te convidan.

No! tu no puedes desear por tí otro porvenir ni  
otra ventura que la que debes alcanzar al lado de  
tus hermanos cisatlánticos. Solo con ellos es como  
encontrarás orden en tu suelo, fomento en tus inte-  
reses, satisfaccion á tus deseos, progreso en el su-  
cesivo desarrollo de todos sus elementos produc-  
tores de riqueza. Los que no tienen tus altares, ni  
tus costumbres, ni tu idioma, mal pueden fascinar-  
te con una anexion en que no van á buscar mas  
que su granjeria y su esclusivo provecho. Los que  
no tienen otros antecedentes, ni otra historia, ni  
otros ejemplos que invocar, mas que los recientes  
de la antigua isla española, mal pueden halagarte  
con una independencia que no traeria en pos de sí  
sino matanzas y violencias hasta fundar una dinas-  
tia de reyes de Guinea.

Tales son las consideraciones que nos hacen  
mirar con el mas soberano desprecio las necias  
tentativas de los conspiradores de la confederacion  
republicana, y las ridiculas esperanzas de algunos  
enemigos de nuestra tranquilidad y de la inte-  
gridad de nuestra monarquia. Cuba es y será es-  
pañola; porque no puede ser ni anglo-americana  
ni africana. Cuba es y será española porque así lo  
quieren sus habitantes tambien españoles, y por-  
que así lo quiere tambien la nacion que tiene fuer-  
za y dignidad para sostener su honor y sus dere-  
chos. Cuba es y será española, porque la sabi-  
duria y la prudencia del gobierno deben hacer  
que los lazos de la voluntad, de la necesidad, de  
la sangre y de la obediencia, que hoy la unen á  
la metrópoli, sean tan eternos y duraderos, que  
no haya fuerza humana que los rompa, interio  
figure en el catálogo de las naciones esa que tie-  
ne dos mundos y las columnas de Hércules  
por emblema de sus pasadas grandezas.

(Nacion.)

Un hecho acaba de ocurrir en Francia, dice  
*La Epoca*, que puede ejercer una grande influencia  
en los destinos de aquel pais. Desde hace largo  
tiempo existia cierta rivalidad sorda entre el pre-  
sidente de la República y el general Changarnier,  
el segundo personaje en el dia de la Francia. El ge-

neral que tiene en sus manos el ejército de Paris,  
habia permanecido impacible á todas las sugestio-  
nes de los partidos, como á los alhagos del Eliseo.  
Guardador del orden y de la sociedad, ha pareci-  
do quererlo ser tambien de la República, y esta  
actitud le ha puesto en evidencia con motivo de  
las últimas manifestaciones bonapartistas. Para na-  
die es un secreto que el general Changarnier ha  
visto con disgusto las libaciones de Satory y de  
Versalles, y que su voz no se ha asociado á los vi-  
vas dados al emperador. La comision de la Asam-  
blea le ha pedido esplicaciones y las ha dado sa-  
tisfactorias, y el voto de censura pronunciado por  
esta contra el gobierno, es á la vez un voto de  
aplausos para el general.

En tal estado de cosas, los órganos del Eliseo  
han interpelado vivamente al general Changarnier  
sobre sus intenciones y sobre sus proyectos para  
lo futuro, y al dar este golpe en vano, lo han pre-  
sentado como un rival de Luis Napoleon. La pre-  
sa de la oposicion se aprovecha de esta falta, y  
proclama la candidatura del general para la pre-  
sidencia de la República.

Esta candidatura tiene algunas probabilidades.  
Si aspira realmente á ella el general Changarnier,  
nosotros creemos que sí, y que es la única candi-  
datura séria que puede oponerse á la de Luis Na-  
poleon. El partido orleanista en su mayoria, los le-  
gitimistas, los republicanos, votarán con preferen-  
cia al general Changarnier. Los primeros creo ver  
en él el Monk de la Francia; los republicanos no  
temen sus aspiraciones al imperio.

Ignoramos ahora las disposiciones que pueda  
adquirir en el futuro un hecho que apenas empieza  
á indicarse ahora. La casualidad tiene que repre-  
sentar un parte demasiado grande en los destinos  
de la Francia para que sea cosa factible hoy vati-  
cinarla. (Observador.)

### Fondos públicos.

#### BOLSA DE MADRID DEL DIA 26.

##### OPERACIONES.

Titulos del 3 p<sup>o</sup> á 34 5/8 al c.  
Idem del 4 á 13 1/4 din.  
Idem del 5 á 13 1/2 pap.  
Inscripciones de partícipes legos 24 p. del 3  
4 y 5 p. c.  
Cupones no capitalizados á 7 1/2 pap.  
Vales no consolidados á 6.  
Deuda negociable al 5 p<sup>o</sup> á 6 1/2 pap.  
Deuda sin interes á 3 7/8 pap.  
Láminas provisionales á 3 3/4 pap.  
Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de  
100 millones de rs.  
Cobrada la cuarta parte á 98 pap.  
Dichos procedentes de la renovacion cobrado  
el coupon de febrero de 1850.  
Plazos 2 3 y 4 94.  
Acciones del Banco de san Fernando, de 2000  
rs. nominales y 1000 de desembolso.  
á 97 p<sup>o</sup> vaotr pap.  
Despues de la bolsa á las tres y media 3 por  
100. 31 9/16 din. y 34 11/16 p.  
El 5 p<sup>o</sup> á 13 5/8 p. 13 1/2 d coupon corrien-  
te, Dichos con los cupones vencidos á 11 1/16 p.  
Deuda á 3 15/16 d. Cupones á 7 1/2.

#### Bolsa de Paris del 25 de octubre.

Tres p<sup>o</sup> 57 fr. 60 c. Cinco 93 fs.  
Españoles. Tres p<sup>o</sup> 39 1/2 1/4. Deuda inte-  
rior 34 3/8 1/4.

Al empezarse la bolsa, los fondos tenian apa-  
riencia de alza, pero á las dos horas y media baja-  
ron en virtud de las noticias mas ó menos funda-  
das, entre otras de haberse verificado algunas pri-  
siones importantes que se habian hecho en Lion,  
por lo que han bajado los fondos, á 92 fr. 82 c.

#### Bolsa de Lóndres del 23.

Consolidados. 97 1/4. Españoles. Cinco p<sup>o</sup>  
48 1/2. Pasiva 3 3/4 4. Tres p<sup>o</sup> 39 1/4 3/4,  
(Barcelonés.)

#### SEVILLA 21 de octubre.

##### Para embarque.

Trigo en los puntos, de 35 7 1/4 á 44 rs. fan.

Idem de Estremadura, de 39 á 43 id.  
Cebada, de 23 á 25 id. id.  
Garbanzos, de 46 á 58 id. id.  
Maiz á 29.  
Habas maz. de 33 á 34.  
Idem cochl. de 28 1/2 á 29 id.  
Aceite para el rio de 50 á 50 1/2.  
Id. con derecho pagado de 58 á 60.  
Id. endeble de 47 á 50.  
Aceitones 39 á 40.  
Jabon de 49 á 50 reales arroba.

(Guia del Com.)

#### MAHON 22 de octubre.

Pocas palabras diré á ustedes por falta de  
tiempo. Ayer se principió á dar libertad á tres-  
cientos hombres de la tripulacion inglesa por 24  
horas: se dice que los buques permanecerán aqui  
dos meses. Ayer llegó un vapor ingles proceden-  
te de Malta sin novedad y con 50,000 duros pa-  
ra la escuadra. El vice almirante trae su familia  
que consiste en su esposa, cuñada y cinco hijas.  
Los comestibles están á un precio regular siendo  
bueno el tiempo para los campos.

(Corresp. del Gen.)

### JUNTA DE GOBIERNO

DE LA CASA DE MISERICORDIA DE PALMA.

Rifa del mes de octubre de 1850.

En el sorteo celebrado en el dia de hoy han salido  
premiados los números que á continuacion se expresan.

Suertes.	Números.
1. Una copa brasero. . . . .	8659
2. Una cadena de oro. . . . .	8453
3. Seis cubiertos de plata. . . . .	5489
4. Un reloj sobremesa. . . . .	8643
5. Unos floreros de marisco. . . . .	1092
6. Una palmatoria de plata. . . . .	7095
7. Una pila de plata. . . . .	8382
8. Unos pendientes. . . . .	4595
9. Cuatro piezas de tela de algodón	8188
10. en dos suertes iguales. . . . .	5027

Y se anuncia al público á fin de que las personas  
á quienes pertenezcan los billetes premiados, se presen-  
ten con ellos en dicho establecimiento. Palma 31 de  
octubre de 1850.—El secretario de la junta.—Miguel  
Ignacio Manera.

### LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la loteria del dia 24 del  
actual.

Números.	Ps. fs.
2.029. . . . .	32.
4.209. . . . .	60.
25.099. . . . .	52.

Se espended billetes de la del 7 de noviembre próxi-  
mo, cuya venta se cierra el dia antes. Palma 31 de octu-  
bre de 1850.—Jaime Muntaner.



### VAPOR-CORREO EL MALLORQUIN, su capitán D. Gabriel Medinas.

A las 8 de la mañana de hoy ha llegado di-  
cho buque, sin la menor novedad, á este puerto  
procedente del de Barcelona con la correspon-  
dencia pública y 41 pasajeros, entre ellos el es-  
celentísimo Sr. vizconde de Benaesa, con su fa-  
milia, y el Sr. D. Francisco Alvarez fiscal de  
esta Audiencia territorial.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona  
con la correspondencia del servicio nacional y  
público el sábado 2 de noviembre próximo á la una  
de la tarde; admite carga y pasajeros. Se despa-  
cha calle de Santo Domingo núm. 1.º cuarto en-  
tresuelo.

### PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

EDITOR RESPONSABLE.